
Relire :   l’exhortation apostolique du Pape François « Joie de l’Evangile » ( Evangelii gaudium ) et « Joie de 

l’Amour » ( Amoris laetitia) 

Moteur de relecture : «Accueillir et accompagner la famille en deuil ».  

 

 
p.7  …Annoncer l’Evangile dans notre monde complexe où tant de phénomènes sociaux  sont à l’œuvre…. 
p.9  …Si l’évangélisation  ne prend pas en compte la dimension sociale, elle risque de ne plus être authentique ou intégrable… 
p.11  …ce qui déborde du cœur peut toucher l’autre …. 
p.11  …accompagner les personnes avec patience dans toutes les situations… 
p.12  …En regardant le monde à la manière du Christ, en s’appuyant sur l’Evangile, il sera possible de vivre la mission d’une manière 

renouvelée. 
p.13 …l’annonce simple de la foi…avoir la disposition permanente de porter aux autres l’amour de Jésus. 
p.15  … avoir le courage de rejoindre les périphéries qui ont besoin de la lumière de l’Evangile.  
p.16  …donner à l’Eglise l’impulsion pour une audacieuse sortie d’elle-même pour évangéliser tous les peuples. (n°261) 
 
 
n°14  …Tous ont le droit de recevoir l’Evangile…Les chrétiens ont le devoir de l’annoncer sans exclure personne….L’évangélisation est 

essentiellement liée à la proclamation de l’Evangile à ceux qui ne connaissent pas Jésus ou l’on refusé….Beaucoup d’entre eux cherche 
Dieu secrètement. 

n°15 …L’activité missionnaire représente aujourd’hui encore le plus grand des défis pour l’Eglise et la cause missionnaire doit avoir la 
première place…Il est nécessaire de passer d’une pastorale de simple conservation à une pastorale vraiment missionnaire. 

n°20 …Sortir de son propre confort et avoir le courage de rejoindre toutes les périphéries qui ont besoin de la lumière de l’évangile. 
n°23 …L’intimité de l’Eglise avec Jésus est une intimité itinérante….Il est vital qu’aujourd’hui l’Eglise sorte pour annoncer 

l’Evangile à tous, en tous lieux, dans toutes occasions, sans hésitation, sans répulsion et sans peur…. La Joie de 
l’Evangile est pour tout le peuple ; personne ne peut en être exclus. 

n°24 La communauté évangélisatrice se met dans la vie quotidienne des autres, elle raccourcit les distances …et assume la vie humaine..elle 
se dispose à accompagner. 

n°33  « La pastorale en terme missionnaire exige d’abandonner le confortable critère pastoral du « on a toujours fait ainsi ». J’invite chacun à 
être audacieux et créatif dans ce devoir de repenser les objectifs, les structures, le style et les méthodes évangélisatrices de leurs 
propres communautés.  

n°35 …l’annonce se concentre sur l’essentiel, sur ce qui  est plus beau, plus grand, plus attirant et en même temps plus nécessaire. La 
proposition se simplifie sans perdre pour cela profondeur et vérité et devient plus convaincante et plus lumineuse. 

n°41 …Les énormes et rapides changements culturels demandent que nous prêtions une constante attention pour 
chercher à exprimer la vérité de toujours dans un langage qui permette de reconnaître sa permanente 
nouveauté…une chose est la substance..et une autre la manière de formuler son expression…. L’expression de la vérité peut 
avoir des formes multiples et la rénovation des formes d’expression devient nécessaire pour transmettre à l’homme 
d’aujourd’hui le message évangélique dans  son sens immuable. 

°45 L’engagement évangélisateur se situe dans les limites du langage et des circonstances… 
n°46 Sortir vers les autres pour aller aux périphéries humaines ne veut pas dire courir vers le monde sans direction et 

dans n’importe quel sens… souvent il vaut mieux ralentir le pas, mettre de côté l’appréhension pour regarder dans 
les yeux et écouter ou renoncer aux urgences pour accompagner celui qui est resté sur le bord de la route… 

n°51 J’exhorte toutes les communautés à avoir l’attention constamment éveillée aux signes des temps… 
n°71 La présence de Dieu ne doit pas être fabriquée mais découverte, dévoilée…. Dieu ne se cache pas à ceux qui le cherchent d’un 

cœur sincère bien qu’ils le fassent à tâtons, de manière imprécise et diffuse . 
n°73 Le monde d’aujourd’hui : lieu privilégié de la nouvelle évangélisation. Cela demande d’imaginer des espaces de prière et de 

communion avec des caractéristiques innovantes, plus attirantes et significatives pour les populations urbaines. Les milieux ruraux sont 
traversés aussi de mutations significatives dans leurs manières de vivre. 

n°86 …C’est à partir de l’expérience de ce désert, de ce vide, que nous pouvons découvrir de nouveau la joie de croire, son 
importance vitale pour nous, les hommes et les femmes. Dans le désert on redécouvre la valeur de ce qui est essentiel pour 
vivre. Ainsi , dans le monde contemporain , les signes de la soif de Dieu, du sens ultime de la vie, sont innombrables bien que souvent 
exprimer de façon implicite ou négative…… 

 
 

In  Préface de Mgr P.M. CARRE, vice‐président de la Conférence des Evêques de France, archevêque de Montpellier

In « Evangelii  gaudium » 2014



 
 
n°91 Apprendre à rencontrer les autres en adoptant le comportement juste en les appréciant et en les acceptant comme 

des compagnons de route, sans résistances intérieures…Mieux encore, il s’agit d’apprendre à découvrir Jésus dans le 
visage des autres, dans leur voix, dans leurs demandes… 

n°113 Dieu a donné naissance à un chemin pour s’unir à chacun des êtres humains de tous les temps…Je voudrais dire à ceux qui se sentent 
loin de Dieu et de l’Eglise, à ceux qui sont craintifs et indifférents : le Seigneur t’appelle toi aussi à faire partie de son peuple et il le fait 
avec grand respect  et avec amour ! 

n°121 …Nous devons trouver le mode de communiquer Jésus qui corresponde à la situation dans laquelle nous nous 
trouvons…. 

n°129 …Si nous laissons les doutes et les peurs étouffer toute audace, il est possible qu’au lieu d’être créatifs nous 
restions simplement tranquilles sans provoquer aucune avancée et dans ce cas nous ne serons pas participants aux 
processus historiques par notre coopération mais nous serons simplement spectateurs d’une stagnation stérile de 
l’Eglise… 

n°169 …En ce monde les ministres ordonnés et autres agents paroissiaux peuvent rendre manifeste le parfum de la présence de Jésus et son 
regard personnel…L’Eglise devra initier ses membres ( prêtres, personnes consacrées, laïcs) à cet « art de l’accompagnement »…. 
« ôter ses sandales devant la Terre sacrée de l’autre ». 

n°170 …L’accompagnement……un pèlerinage avec le Christ vers le Père. 
n°265 Le missionnaire est convaincu qu’il existe déjà tant chez les individus que chez les peuples, grâce à l’action de l’Esprit Saint, une attente  

même inconsciente de connaître la vérité sur Dieu, sur l’homme, sur la voie qui mène à la libération du péché et de la mort….. 
n°268 … Jésus veut se servir de nous pour devenir toujours plus proche de son peuple aimé…. 
n°272 Chaque fois que nous rencontrons un être humain dans l’amour, nous nous mettons en condition de découvrir quelque chose de nouveau 

de Dieu…Chaque fois que nos,yeux s’ouvrent pour reconnaître le prochain, notre foi s’illumine davantage pour reconnaître Dieu.  
 
 
 
 
 
 

 

 

Le chapitre  8 de l’exhortation apostolique a pour titre : Accompagner, discerner et intégrer la fragilité. L’ensemble de ce chapitre est éclairant pour nourrir 
une juste attitude pastorale envers les couples et les familles quelles que soient les situations. Les repères que donne le Pape François peuvent intéresser toute personne en 
situation d’accompagnement pastoral y compris dans la pastorale du deuil. 

Nous avons extrait le paragraphe 308 qui apporte un éclairage plus particulier sur notre difficulté à faire du « sur mesure ». 

 

308. Cependant, de notre prise de  conscience  relative  au poids des  circonstances  atténuantes  – psychologiques, 
historiques, voire biologiques –  il résulte que « sans diminuer  la valeur de  l’idéal évangélique,  il faut accompagner 
avec miséricorde et patience les étapes possibles de croissance des personnes qui se construisent jour après jour » 
ouvrant la voie à « la miséricorde du Seigneur qui nous stimule à faire le bien qui est possible ».[355] Je comprends 
ceux qui préfèrent une pastorale plus rigide qui ne prête à aucune confusion. Mais je crois sincèrement que Jésus 
Christ veut une Église attentive au bien que l’Esprit répand au milieu de la fragilité : une Mère qui, en même temps 
qu’elle exprime clairement  son enseignement objectif, « ne  renonce pas au bien possible, même  [si elle] court  le 
risque de se salir avec la boue de la route ».[356] Les Pasteurs, qui proposent aux fidèles l’idéal complet de l’Évangile 
et la doctrine de l’Église, doivent les aider aussi à assumer la logique de la compassion avec les personnes fragiles et 
à éviter  les persécutions ou  les  jugements trop durs ou  impatients. L’Évangile  lui‐même nous demande de ne pas 
juger et de ne pas  condamner  (cf. Mt 7, 1  ;  Lc 6, 37).  Jésus « attend que nous  renoncions à  chercher  ces abris 
personnels ou communautaires qui nous permettent de nous garder distants du cœur des drames humains, afin 
d’accepter  vraiment  d’entrer  en  contact  avec  l’existence  concrète  des  autres  et  de  connaître  la  force  de  la 
tendresse. Quand nous le faisons, notre vie devient toujours merveilleuse ».[357] 

In « Amoris laetitia» 2016

p.244 … Pour que la Joie de L’Evangile parvienne jusqu’aux confins de la terre et qu’aucune périphérie 
ne soit privée de sa lumière, Mère de l’évangile vivant, prie pour nous. 
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GAUDETE et EXULTATE  ( La Joie et l’Allégresse) et la PASTORALE DES FUNERAILLES 

La lecture de « Gaudete et Exultate »  (du point de vue de la pastorale des funérailles)  fait ressortir par de très nombreux articles ( env. 30) 
que le chemin de Dieu passe par l’homme, le chemin de Sainteté passe par l’homme .  
Ainsi, lors de funérailles, nous célébrons l’espérance chrétienne en communauté.  La dimension communautaire est d’importance. Le Salut 
est pour tous .  
Nombre d’articles peuvent nous renvoyer certes au défunt, à sa famille mais tout autant à chacun de nous, membre d’une assemblée. Une 
assemblée de circonstance qui devient Présence de Dieu (Tu as du prix à mes yeux) par une liturgie adaptée . La liturgie rend visible 
l’Invisible.  
Très concrètement nombre de ces articles attirent notre attention sur 

- la qualité de la rencontre avec la famille 
- la qualité de l’évocation du défunt, du côté de l’agir chrétien dans toute vie de baptisé 
- la qualité de constitution d’un RASSEMBLEMENT ( 1er acte liturgique nécessaire) 
- la qualité du commentaire …… 

 

 

• « Quel chemin mène à la demeure de la lumière et l’obscurité, quel est son lieu ? » Job 38 

• Art3 :  « Encourager à ne pas s’arrêter en chemin. » 

• Art3 : « Peut‐être leur vie n’a‐t‐elle pas toujours été parfaite mais malgré des imperfections et des chutes ils (les 
Saints) sont allés de l’avant et ils ont plus au Seigneur… » 

• Art6 : « en faire un peuple qui le connaitrait selon la vérité et le servirait dans la sainteté… » 

• Art6 : « c’est pourquoi personne n’est sauvé seul en tant qu’individu isolé mais Dieu nous attire en prenant en 
compte la trame complexe des relations interpersonnelles qui s’établissent dans la communauté humaine. » 

• Art6 : « Dieu a voulu entrer dans la dynamique d’un peuple. » 

• Art7 : « J’aime voir la Sainteté dans le patient peuple de Dieu. » 

• Art7 : « C’est cela la Sainteté «  de la porte d’à côté », de ceux qui vivent proches de nous et sont un reflet de la 
Présence de Dieu ; la classe moyenne de la Sainteté. 

• Art8 : « Laissons‐nous encourager par les signes de Sainteté que le Seingeur nous offre à travers les membres 
les plus humbles de ce peuple » 

• Art9 : « Même en dehors de l’Eglise catholique et dans des milieux très différents, l’Esprit suscite des signes 
de sa Présence. » 

• Art 10.11 : «  Tous ceux qui croient au Christ qq soient leur condition et leur état de vie, sont appelés par Dieu, 
chacun dans sa route…….. » 

• Art11 :  « Ce  qui  importe  c’est  que  chaque  croyant  discerne  son  propre  chemin  et mette  en  lumière  le 
meilleur de lui‐même. » 

• Art14 : « Sois Saint en vivant avec Joie ton engagement. » 

• Art14 : »Nous sommes tous appelés à être Saint en vivant avec Amour et en offrant un témoignage personnel 
dans nos occupations quotidiennes » 

• Art15 : « Laisse la grâce de ton baptême porter du fruit dans un cheminement de Sainteté. » 

• Art15 : « Dans l’Eglise, sainte et composée de pécheurs, tu trouveras tout ce dont tu as besoin pour progresser 
dans la sainteté. » 

• Art21 : « Le dessein du Père, c’est le Christ aimant en nous. » 

• Art41 : «  Dieu nous dépasse infiniment, il est toujours une surprise ; il ne dépend pas de nous de déterminer 
le temps, le lieu et la modalité de la rencontre. » 

• Art42 : « Dieu présent dans la vie de toute personne. » 

• Art42 : «  Nous pouvons et nous devons chercher le Seigneur dans toute vie humaine. » 

• Art51 : « Il nous faut marcher en union avec lui, en reconnaissant son amour constant dans nos vies » 
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• Art61 : « En chaque frère, spécialement le plus petit, fragile, sans défense, et en celui qui est dans le besoin, se 
trouve présente l’image de Dieu. » 

• Art63 : « Comment  fait‐on pour parvenir  à être un bon  chrétien ?  La  réponse est  simple ;  il  faut mettre en 
œuvre, chacun à sa manière, ce que Jésus déclare dans le serment des béatitudes. » 

• Art74 : « réagir avec une humble douceur, c’est cela la Sainteté. » 

• Art89 :  «   Il n’est pas  facile de bâtir cette paix évangélique qui n’exclut personne mais qui  inclut également 
ceux qui sont un peu étranges, les personnes difficiles et compliquées, ceux qui sont différents, ceux qui sont 
malmenés par la vie, ceux qui ont d’autres intérêts…. Semer la paix autour de nous. » 

• Art96 : « Un appel à le reconnaître dans les pauvres, les souffrants… » 

• Art104 : «  Laisser le don reçu de Dieu se traduire dans le Don de nous‐mêmes aux frères. » 

• Art105 : «  La miséricorde est la clé du Ciel » 

• Art107 : « malgré nos péchés, nos misères, nos défauts,  il  se  sert de nous, de  vous, de moi pour que nous 
soyons son amour, sa compassion dans le monde. » 

• Art108 :  « Au milieu  de  ce  tourbillon  actuel,  l’Evangile  vient  résonner  de  nouveau  pour  nous  offrir  une  vie 
différente, plus saine, plus heureuse. » « Il ya plus de bonheur à donner qu’à recevoir. » 

• Art135 : « Dieu est  toujours une nouveauté qui nous pousse à partir sans  relâche et à nous déplacer pour 
aller au‐delà de ce qui est connu, vers les périphéries, les frontières. » 

• Art135 : « Il nous conduit là où l’humanité est la plus blessée, là où les êtres humains continuent à chercher 
la réponse à la question du sens de la vie. » 

• Art136 : «  Jésus nous devance dans le cœur du frère blessé, dans son âme obscure. Il est déjà là, frappant pour 
que nous le laissions sortir. » 

• Art138 : «  L’Eglise a besoin de missionnaires passionnés, dévorés par  l’enthousiasme de transmettre  la vraie 
vie. » 

• Art141 : « La sanctification est un chemin communautaire » 

• Art142 : «  la communauté est appelée à créer ce « lieu théologal où l’on peut faire l’expérience de la présence 
mystique du Seigneur ressuscité. 

• Art147 : « Je ne crois pas à la Sainteté sans prière ». 

• Art148 : « Entretenez en vous le désir de Dieu. » 

• Art157 : «  La rencontre avec Jésus dans les Ecritures nous conduit à l’eucharistie où cette parole  atteint son 
efficacité maximale car elle est présence réelle de celui qui est la Parole vivante. » 

 


